

n° 2869 da u 19 à u 25 di dicembre di u 2024

ARRITTI

58^a annata

Prezzu 1,40 €

C.P. 0427 C 82046

ISSN 1262

Dispensé de timbrage

Routage 205

www.arritti.corsica



SETTIMANALE NAZIONALISTU CORSU

Pulitica

p.8

François Bayrou, nouveau Premier ministre



Papa Francescu

La Corse honorée

La visite pontificale du Pape François à Ajaccio le 15 décembre 2024 restera une date marquante de l'Histoire de la Corse. La ferveur de la rue a accompagné l'évènement. L'Église de Corse a donné un élan nouveau à son action, et elle a démontré sa capacité à fédérer les énergies au sein du peuple corse, tout en refusant, comme le pape l'a dénoncé, « l'instrumentalisation par des groupes qui entendent renforcer leur identité de manière polémique, en alimentant des particularismes, des oppositions, des attitudes d'exclusion. »



p.11

Cyclone à Mayotte : alerte violette !

L'associ danu forza à e nostre lotte

L'associ fàcenu cresce e nostre lotte. Eccu a sèguita di a nostra rubrica per salutà u so impegnu. Sta settimana, parlemu di a federazione corsa di u Secours Populaire Français



U Succorsu Populare in Corsica

Le Secours Populaire français hè natu 80 anni fà à a fin di a seconda guerra mondiale. Dopu à a Grande Guerra, in u 1920, nasce u Secours Rouge, movimentu internaziunale di militenti cumunisti frà altri chì crèanu a sezione francese cù antifascisti è intellettuali. Scumbatte contr'à u culunialisimu, sustene l'impiecati, i prigionieri pulitichi, lotta contr'à a pena di morte è u razzisimu. In u 1938, si dà un mottu: «*Tuttu ciò ch'hè umanu hè nostru*» chì ferma sempre u so slogan oghje. Scumbatte contr'à a guerra di Spagna à u latu di i Republicanu è s'impegna per l'accolta di i refugjati. Durante a seconda guerra mondiale, u movimentu hè interdettu da u governu Daladier in u 1939 è i so militenti èntrenu in a Resistenza. A metà seranu fucilati o dipurtati da i nazi. À a liberazione, quelli chì fèrmanu s'impègnanu pè u ritomu di i prigionieri di i campi di concentrazione. In u 1945 nasce in ssu filu u Secours Populaire Français cù a fusione di l'associu naziunale di e vittime di u nazisimu è u Secours Populaire de France.

Oghje u Secours Populaire s'impegna in Francia cum'è in u mondu, per difende i più debuli, pòveri, migranti, vittime di e dittature o di e catastrofe naturale. Aiuta i grevisti è e so famiglie di pettu à u grande patronatu, è i più debuli frà tutti: i zitelli... In u 1970, fonda i *Pères Noël Verts* da permette à i zitelli di parte in vacanza. U Secours Populaire lotta contr'à a misèria, sparghe aiutu alimentariu, porghje sustegnu per curassi, avè accessu à a cultura, ritruvù

dignità è fede in a sucetà. Si rivendicheghja cum'è a parulla di «*senza voci*». Dapoi l'annate 80, hè dettu «*associu naziunale d'educazione popolare*», è «*associu d'utilità pública*» à partesi di u 1985. In u 1991, vince u labele «*Grande càusa naziunale*» è s'impegna di più in più pè i zitelli creendu u movimentu *Copain du Monde* in u 1992. Conta oghje 664 cumitati per aiutà 4,1 milioni di personi in grazia à 90.000 benevolenti è 241 programmi.

U Succorsu Populare in Corsica hè statu creatu in u 1995 in Aiacciu, in 2006 in Bastia. Hà a so antenna aperta tutti i ghjorni in Aiacciu, 10 montée St-Jean, è in Bastia piazza di *Les Monts* in Lupinu. U so presidente hè Hyacinthe Choury. I scopi sò di «*prutege*» contr'à tutte l'offese è i malanni di ssa sucetà: urgenza climàtica, cunflitti, migranti, senza tetti... «*accompagnà*» a ghjente in u bisognu da ch'elli pòssinu curassi, manghjà, truvà un allogghju, avè drittu à a cultura, à l'educazione, à l'acqua, à l'elettricità, à l'infurmàtica, à e vacanze... vale à di «*emancipà*» è rende à sta ghjente «*a stima di sè*». L'associu raccoglie vestiti, panni, scarpi, piatti è materiale da tutte e mamme da spàrteli dopu ind'è e Boutik Solidaires. 120 tunnellate di panni sò ricolati ogni annu in Aiacciu. Dapoi 20 anni, a Libreria Solidaria permette à tutti d'amparà à leghje è à truvà un spàziu di cunvivialità. U Succorsu Populare in Corsica hè membru di u Cullettivu interassuciativu di Lotta contr'à e Scclusioni (CLE) di u Duttore Pernin è face veramente un travagliu. Da ringrazialu. ■

Accapu di a reddazione

Pietà

A venuta di u Papa hè stata un mumentu for di u tempu. Si ne parla assai ind'è ssu nùmaru ma l'impurtanza di l'eventu a cumanda chì tocca à evoluzioni di a nostra sucetà isulana. Piantemuci un pocu nant'à ciò ch'ellu hà dettu u Papa. Quand'ellu parla, sò parulle pisate. Tuttu hè di simbulu in a parulla di a ghjesgia. A parulla di Ghjesù Cristu è di a bibbia ella stessa hè di simbuli, di rapresentazioni, di metafori. U perchè di a venuta di u Papa in Corsica hà un sensu, i gesti chì sò fatti dinù, a parulla prununciata hè riflettuta apposta. Francescu hè venutu à dicci l'impurtanza di tènesi caru. In ssu mondu di cunflitti, di guerre, di misèria, di tràffichi, d'abusi, di suffrenze, d'inghjustizie, tènesi caru, imprimurassi di u so vicinu, di i più debbuli, i zitelli, i vechji, i migranti, hè a chjave di a felicità è di un mondu più bellu. Hè ghjuntu à dumandaci di campà a fede purghjenduci a manu. Hà dettu quantu a cultura hè un vettore di trasmissione trà l'omi, parlandu di «*a bellezza è l'impurtanza di a pietà popolare*» chì, arradicata in a cultura viva d'un pòpulu, permette à e personi ch'un praticèghjanu micca di truvacci «*ideali è valori ch'elli cunsiderèghjanu ùtile pè a so vita è pè a sucetà*».

«*In a pietà popolare, si pò capisce cumu a fede ricevuta s'hè incarnata in una cultura è cuntinueghja à tramandassi*» hà dettu torna u Papa. Si capisce qui perchè l'uriginalità di a nostra cultura, di u nostru esse in tantu chè pòpulu, hà interessatu assai u Papa da fallu ghjunghje sin'à noi. In una terra induve a maiò parte di u pòpulu hè cattòlica cù una fede arradicata in a cultura è l'identità, u Papa ci hà dettu torna ch'ellu ci vole à fà attenti à ciò «*chì a pietà popolare ùn sia utilizzata, strumentalizzata da gruppi chì bràmanu di rinfurzà a so identità di manera pulèmica, alimentendu particularisimi, opposizioni, attitudine di sclosure*». Oghje ssu perìculu si risente di vede svia a fede cattòlica. A strema dritta ùn hè mai citata in bocca di Francescu, ma omu capisce bè ch'ellu s'agisce qui di a primura di vede a crèschita di certi movimenti chì si ghjòvenu di a fede per ghjustificà discorsi stremi, prufundamente cuntrarii à ciò ch'elli sò i precetti religiosi di u cattolicisimu: l'amore di l'altru. Dice u Papa ch'un ci vole micca chì a pietà popolare si scordi di Cristu. Dice chì a pietà popolare ch'unisce «*a fede cristiana è i valori culturali d'un pòpulu*», alluntanata di i risichi identitarii indita «*un impegnu è una testimugnanza per tutti à prò di a criscenza umana, u prugressu suciale è a prutezzione di tutta a creazione, sott'à u segnu di a carità*».

«*A pietà popolare, e prucezioni è e rugazioni, l'attività caritative di e cunfraterne, a preghiera cumunitaria di u Santu Rusariu è d'altre forme di devuzione ponu nutrisce sta citatanza costruttiva di i cristiani*» hà dettu torna Papa Francescu. Sse parulle mi pare sò da avvicina da quelle, assai dure, ch'ellu avia prununciatu contr'à i mafiosi. Avia dettu tandu chì i mafiosi cuntinuendu ind'è sta via ùn èranu micca cristiani, è èranu ancu scumunicati. Parule forte. Dinù, ùn pò esse cristianu di praticà a religione cattòlica scurdèndusi di ciò chì fonda u sintimu religiosu: l'amore.

Un discorsu assai puliticu ind'è un mondu, una Francia, è ancu una Corsica sott'à a minaccia di u rinchjusu identitariu. Ch'ellu sia intesu. ■ **Fabiana Giovannini.**



Papa Francescu

La Corse honorée

La visite pontificale du Pape François à Aiacciu le 15 décembre 2024 restera une date marquante de l'Histoire de la Corse. La ferveur de la rue a accompagné l'évènement. L'Église de Corse a donné un élan nouveau à son action, et elle a démontré sa capacité à fédérer les énergies au sein du peuple corse, tout en refusant, comme le pape l'a dénoncé, *« l'instrumentalisation par des groupes qui entendent renforcer leur identité de manière polémique, en alimentant des particularismes, des oppositions, des attitudes d'exclusion »*.

La « piété populaire » que le Pape est venu saluer en Corse est un fait culturel vivant qui s'inscrit dans son identité méditerranéenne et latine. Elle est un marqueur évident de l'identité du peuple corse pour qui les évènements religieux sont intégrés à son art de vivre.

Rien n'a jamais plus indisposé un préfet de la République que l'obligation dans laquelle il est mis, *de facto*, d'admettre que soit férié le 18 mars à Aiacciu pour la Madunuccia, ou le 19 mars à Bastia pour la San Ghjiseppu, et de fréquenter lui-même les lieux de ces processions festives que des milliers de Corses suivent chaque année avec constance. L'espace de ces jours-là, il est bien obligé d'admettre que la Corse n'est pas le continent, et que le peuple corse est différent du peuple français.

Cette « laïcité tranquille » du peuple corse est une force souterraine profonde, et c'est le talent du Cardinal François Bustillo de l'avoir compris quand il a pris ses fonctions d'évêque d'Aiacciu. En fédérant les éléments structurants de ces manifestations de la « piété populaire » des Corses, comme les dizaines de confréries qui ont repris leurs habits auprès de très nombreuses paroisses de l'île, il a mis à l'honneur un sentiment profond, et il a reçu en retour l'adhésion des Corses à son ministère, au point que près d'un millier ont fait le voyage de Rome pour célébrer son élévation comme cardinal. C'est cette clameur d'adhésion qui s'est faite entendre et qui a convaincu le Pape et son entourage que la Corse pouvait servir d'appui à sa volonté de régénérer une religion catholique étouffée par les conventions et les convenances étriquées.

Non que la Corse soit en cela très différente des autres cultures méditerranéennes qui l'entourent, en Sicile, en Sardaigne, aux Baléares, dans les évêchés d'Espagne et d'Italie. Mais en le faisant en Corse, il a donné là une résonance forte à ce message dans le troisième pays de la Méditerranée européenne occidentale, la France.

La polémique autour de la célébration de la réouverture de Notre-Dame à Paris, relancée par Emmanuel Macron à travers son cadeau peu protocolaire – un livre sur le chantier de réhabilitation de la Cathédrale Notre-Dame à Paris – fait au moment de sa rencontre avec le Pape à l'aéroport d'Aiacciu, illustre en fait les raisons du choix du Pape. À l'heure où l'Église souffre d'une crise majeure de désaffection en Europe, il a décidé que sa priorité devait être d'appuyer les manifestations de regain de religiosité populaire, et non de consacrer une énième cérémonie protocolaire pour les têtes couronnées, les chefs d'État et les mécènes fortunés.

L'évènement du 15 décembre, qui s'est déroulé sur toute la journée, déambulation en papamobile, conclusion du colloque sur la religiosité populaire, messe à la Cathédrale pour les prêtres, puis cérémonie grand public au Casone pour la population entière, a été particulièrement bien mené, surtout si, l'on considère qu'il n'y a eu que cinq semaines de préparation. Une mention particulière est à faire pour l'autel éphémère dressé au Casone, en forme de navire, simple et artistiquement très réussi, surmonté de la Croix et de l'Ancre symbole de l'espérance des débuts de la chrétienté. Au long du parcours, la bonhomie du souverain pontife a fait merveille, bénissant les enfants avec spontanéité et saluant chaleureusement la foule et les bénévoles venus à sa rencontre.

Une autre mention est à faire pour les médias corses, Via Stella et RCFM, qui ont retransmis en direct toute cette journée et qui ont permis à 350.000 Corses de suivre l'intégralité de l'évènement.

Tous s'en souviendront, et, à n'en pas douter, ils sauront transmettre ce souvenir aux jeunes générations. Celui d'une Corse honorée d'avoir accueilli, pour la première fois de son Histoire, un Pape sur sa Terre. ■

La tribune de Gilles Simeoni dans le Figaro

Pourquoi ce voyage ? Pourquoi la Corse ?

À la veille de la venue du Pape François dans l'île, Gilles Simeoni, président du Conseil exécutif de Corse, s'exprimait dans une tribune du Figaro, sous le titre : « Le voyage du pape en Corse montre qu'il peut exister un lien simple entre religions et laïcité ». Un message de fond qu'il était important d'exprimer et de réaffirmer dans le contexte corse et international, et qui met en relief le pourquoi de l'extraordinaire engouement des Corses pour cet évènement qui a été d'une dimension exceptionnelle.



« Le Pape François sera en Corse, à Ajaccio le dimanche 15 décembre. La perspective de cette visite enfièvre l'île et suscite un engouement populaire sans précédent. C'est en effet la première fois qu'un souverain pontife se rend dans l'île, pourtant distante de Rome d'à peine 350 kilomètres, et alors même qu'elle entretient avec le Vatican des liens étroits depuis le VIII^e siècle : la Corse a été une terre vaticane, éruptive et rebelle – « *Cynorium fortia bella pectora* - Les Corses intrépides au combat » – selon l'allégorie qui y est conservée ; plus de huit cents Corses formèrent d'ailleurs la Garde papale dès la fin du XVI^e siècle. Aujourd'hui encore, le nom des rues et des églises du quartier romain de Trastevere témoigne de ce long compagnonnage des insulaires avec la papauté.

Mais ce poids de l'histoire, indéniable, n'a pas suffi à dissiper les questions, et quelquefois les incompréhensions : pourquoi ce voyage alors que le pape était absent, quelques jours avant, pour un évènement majeur inscrit au confluent de l'histoire du sacré et du profane : la réouverture de Notre-Dame de Paris, redonnée à la France et au monde après avoir failli être engloutie par le brasier du 15 avril 2019 ?

Le Cardinal Bustillo, évêque de Corse, artisan clé, avec Mgr Mamberti, cardinal originaire de Vicu et préfet de la signature apostolique depuis 2014, de la venue du pape dans l'île, nous a donné quelques clés pour comprendre. Il a d'abord souligné que la joie et l'espérance ne se font pas concurrence : fête à Paris pour célébrer dans la gratitude envers tous ceux qui ont participé à la sauver et à la rétablir, la renaissance de Notre-Dame, fête en Corse pour le « Dimanche de la joie » à Ajaccio, fête universelle de Noël pour ensemercer la paix.

Alors que le monde, l'Europe et la France sont menacés par les guerres, les menaces et les tensions, l'Église invite

La religion et la foi catholiques façonnent, depuis les temps les plus anciens, tous les moments clés de la vie communautaire de notre petit peuple.

celles et ceux qui croient, mais aussi tous les autres, à vivre dans le partage et la continuité ces trois moments heureux et fédérateurs, constitutifs d'une séquence globale et indivisible.

Le voyage du pape en Corse vient ensuite rappeler que la Corse est fille de cette Méditerranée, désignée, dans son discours de Marseille, comme un carrefour à la fois géographique et symbolique : celui du choix entre la culture de l'humanité et de la fraternité ou celle de l'indifférence.

Les institutions de la Corse, au nom de la tradition ancestrale d'hospitalité de l'île et du devoir sacré d'humanité, ont été les premières, en 2018, à proposer de recueillir les naufragés de l'*Aquarius*, quand les autorités étatiques européennes s'y refusaient. Ce choix a-t-il joué un rôle dans la décision du Saint-Père de rendre visite à l'île ? Impossible de le dire.

Reste une évidence, qui relève non plus du religieux mais du politique. Au-delà des crises migratoires, et pour pouvoir y répondre autrement que sous le prisme de l'urgence, de la crise et de la



défiance, les États et les peuples du pourtour méditerranéen ont besoin d'un projet partagé. La Corse entend contribuer avec humilité, mais détermination, à l'invention de ce destin méditerranéen commun. Elle le fera notamment avec ses voisins sardes, toscans, catalans, mais aussi avec ses partenaires de la rive sud.

Le Cardinal Bustillo a, enfin, dans chacune de ses interventions publiques préparatoires à la visite du pape, rappelé un des enjeux principaux de ce déplacement : affirmer qu'il existe un lien simple, tacite, constructif entre religion et laïcité, et s'interroger sur les conditions à créer pour réparer les liens entre les autorités civiles et les autorités spirituelles. Ce débat est d'une actualité brûlante et douloureuse en France.



En quoi la Corse peut-elle contribuer à en alimenter et enrichir les termes ? Sans doute à travers la façon dont cette terre et son peuple vivent la relation entre religiosité et espace public, thème d'un colloque à dimension méditerranéenne que le Saint-Père clôturera dimanche matin. Une pratique que l'évêque de Corse, qui a quadrillé l'île dans ses moindres rencontres pour écouter celles et ceux qui y vivent, a qualifiée de « laïcité bienveillante » : une laïcité tranquille, inclusive, vécue au quotidien de façon apaisé et naturelle, sans ostracisme ni conflictualité. Une laïcité respectueuse de tous et de chacun, qui rappelle que la loi qui, en France, en pose le principe vise à la réconciliation et non au rejet et à l'hostilité.

La Corse est historiquement chrétienne. La religion et la foi catholiques, façonnent, depuis les temps les plus anciens, tous les moments clés de la vie communautaire de notre petit peuple : les fêtes, les deuils, les processions, le cycle des saisons, le nom des lieux comme celui des gens, jusqu'à, plus surprenant pour l'observateur extérieur, la bénédiction d'une rencontre sportive ou d'un ouvrage public.

Fait politique, culturel, et religieux s'interpénètrent indissociablement, et depuis longtemps : la Révolution de Corse, au XVIII^e siècle, a placé la jeune nation en lutte contre l'absolutisme du roi de France sous la protection de la Vierge Marie, laquelle a donné son nom – *Dio vi salvi Regina* – à notre hymne, qui sera entonné à la fin de la messe de dimanche.

Mais cette Révolution s'est aussi abreuvée à l'esprit des Lumières et s'est forgée autour des principes, gravés dans une Constitution écrite, de tolérance religieuse, de séparation des pouvoirs et de droit au bonheur. Et nous sommes fiers que les juifs, traqués et persécutés, à Livourne au XVIII^e siècle, au début du siècle en Syrie, ou dans l'Europe brune du deuxième conflit mondial, aient trouvé dans l'île un pays devenu le leur.

Au-delà des crises migratoires, et pour pouvoir y répondre autrement que sous le prisme de l'urgence, de la crise et de la défiance, les États et les peuples du pourtour méditerranéen ont besoin d'un projet partagé. La Corse entend contribuer avec humilité, mais détermination, à l'invention de ce destin méditerranéen commun.

À la veille du 300^e anniversaire de Pascal Paoli, la Corse d'aujourd'hui, par-delà les difficultés économiques et sociales, les incertitudes politiques, les tragédies de son histoire contemporaine, continue à s'inscrire dans le sillon ainsi tracé. Celui d'un modèle qui, tout à la fois, tient compte des racines d'un peuple, répond au besoin de sens et de spiritualité de la société contemporaine et offre à tous les citoyens, quelles que soient leur naissance, leur origine, leur couleur de peau ou leurs croyances, la même promesse d'appartenance et d'avenir.

En témoigne l'implication de la communauté musulmane de l'île aux préparatifs du voyage papal. C'est peut-être de ce modèle dont nous parlera le Pape François pendant sa visite pastorale, lui qui, en 2013 déjà, nous disait : « *Je crois en l'homme* ». ■

La saine laïcité

Ce 15 décembre 2024 restera dans l'Histoire. L'histoire d'un Pape foulant la terre de Corse pour la première fois en plus de 2000 ans, à la rencontre de son peuple, dans une ambiance de cohésion et de communion parmi les plus belles. Un Pape qui a également vanté les mérites de la Corse. Une Corse attachée à sa foi, une Corse nouant constamment le dialogue entre le monde religieux et le monde laïc, entre l'Église et les institutions civiles et politiques, créant un climat de « saine laïcité ». « *Sur ce sujet, vous êtes en route depuis longtemps et vous êtes un exemple vertueux en Europe* », a déclaré le souverain pontife.

Ce qu'il faut retenir de ce passage sur notre terre, et qui selon moi est l'enjeu majeur de ce déplacement, c'est le besoin de proximité des élus, des institutions, des associations avec le peuple, auprès de la pauvreté, auprès des personnes seules, auprès des personnes âgées. Sur ce dernier point, si nous sommes le petit bout de terre en Europe où les personnes vivent le plus longtemps, ce n'est pas grâce à une potion magique, mais grâce à un procédé encore plus puissant : la présence. Nous sommes présents avec nos anciens, nous les aidons, nous les accompagnons, afin de leur rendre ce qu'ils nous ont tant donné. Ne perdons jamais cette habitude qui, dans un contexte de mondialisation, de globalisation du mode de vie et de l'individualisation de l'être humain, est menacée.

Ce qu'il faut retenir en soi, c'est qu'il faut s'engager. Il faut s'engager politiquement, il faut s'engager associativement, il faut s'engager socialement. Bref, il faut s'engager. Non pas pour une quête personnelle de reconnaissance ou d'une dérive mégalomane, mais dans un esprit modeste et serein d'aide à autrui. De l'idéal d'un monde meilleur, il faut toujours porter la foi. C'est ce que nous ont appris ceux qui se sont battus depuis 60 ans dans la quête d'une autonomie pour la Corse. L'idée de nous permettre de vivre dans un monde meilleur. ■

Ùn mancate nunda :

abonnez-vous !





Moment inoubliable !

Ferveur, communion, joie, dans les rues d'Aiacciu, effervescence partout dans l'île avec l'organisation de départs en bus, en train, en covoiturage, ou en bateau depuis Bastia, et par l'installation d'écrans géants un peu partout comme sur la place Saint-Nicolas à Bastia... la venue du Pape François dans l'île restera inoubliable.

Les Corses aiment les moments de grand rassemblement, de rencontres, de joies partagées. Ils ont su rendre au Saint-Père l'honneur qu'il leur a fait.

Tout le long du parcours en papamobile, des milliers de personnes se sont massées avec une étonnante patience, en faisant des kilomètres à pied et des heures d'attente pour une apparition de quelques minutes. Le Pape s'est arrêté à plusieurs reprises pour prendre des enfants dans ses bras, distribuer des cadeaux, bénir la statue de Sainte-Barbe portée par les pompiers, écouter des chants et musiques, dès l'aéroport avec Caramusa au son de la cètera et de la pivana. Beaucoup d'enfants à la plus grande joie du Saint-Père qui l'a souligné lui-même, et puis avec sa pancarte « Bonavinuta », l'instant de Jeanne, 108 ans, hissée avec son fauteuil à hauteur du Pape qui s'est levé pour la bénir. Des gestes qui marquent les Corses.

Énormément de monde encore aux balcons et fenêtres, au baptistère Saint-Jean, à la cathédrale, devant la mairie d'Aiacciu, pour saluer la Madunuccia très chère aux cœurs des Ajacciens, au Palais des Congrès ensuite pour s'exprimer avec force en clôture du colloque sur la religion et la laïcité pour

« une laïcité évolutive, dynamique », façon corse ! Du monde toujours place Miot où 10.000 personnes se sont rassemblées, et puis bien sûr au Casone, où là encore plus de 10.000 personnes jusque sur le cours Grandval où des écrans géants avaient été placés pour ceux ne pouvant y pénétrer. C'était le point d'orgue de sa visite éclair mais ô combien intense sous le signe de la rencontre, non seulement du Pape et du peuple corse, mais aussi entre Corses venus de tous les points de l'île, quelles que soient leur différences politiques, pour vivre des moments de partage et de communion, joie et fierté comme durant l'impressionnant défilé de 85 confréries, précédant la procession de la Madunuccia. Cette image explique à elle-seule l'attrait de la Corse pour le Vatican. Tous ces fidèles, dont de très nombreux jeunes, impliqués au quotidien dans leur village et leur paroisse, c'est une singularité... Parole et attention avaient été données à tous par le Saint-Père et le Cardinal François Xavier Bustillo, pour que chacun sache qu'il compte, chanteurs, artisans, élus, ecclésiastiques, groupes insulaires, nombreux à se produire sur le parcours ou au Casone. Une attention portée à la langue et à la culture qui a été très appréciée. La première lecture de la messe était

en langue corse, le Pape lui-même s'est exprimé dans notre langue. *L'intròitu* a été chanté par I Chjami Aghjalesi. À noter encore la présence de journalistes du monde entier, de cardinaux, d'évêques, de scouts et autres bénévoles et de fidèles venus du Continent, l'évènement a réconcilié même la météo, grêle, pluie, vent quelques heures avant son arrivée, plein soleil et ciel bleu tout au long de la journée !

Époustouflante aussi la mobilisation en seulement 4 semaines pour préparer un évènement habituellement mis sur pied en 9 à 12 mois... Les dons d'entreprises et la coordination impeccable à partir de l'Évêché, de tous les corps de l'État et de la Région réunis aux côtés du Diocèse a impressionné. Le Pape François a uni les cœurs et les esprits. Il a offert une bien belle image de notre île, en répandant sa parole sur l'attention à porter à son prochain, aux jeunes, aux anciens, aux étrangers, épinglant au passage ceux qui voudraient se servir de la foi pour servir des idéologies de rejet. Une visite qui a fait du bien, et le Pape l'a ressenti qui ne pouvait pas nous rendre plus fiers en confiant : « *mi sono sentito in casa mia* ». ■

Fabiana Giovannini.

À ringraziavi Santu Padre !



François Bayrou, nouveau Premier ministre

Trois mois après Michel Barnier, démissionné le 5 décembre par une motion de censure, François Bayrou vient d'endosser la charge de Premier Ministre pour gouverner la France. Sa nomination par Emmanuel Macron a été houleuse, et ses marges de manœuvre sont étroites.

Former un gouvernement lui sera objectivement plus difficile, car les candidats, instruits du sort de leur prédécesseurs, seront moins enclins à accepter des contrats politiques aussi exposés et aussi précaires.

Cependant un gouvernement va être proposé. Sera-t-il censuré d'emblée faute d'une majorité pour le soutenir? C'est peu probable, et cela n'avait pas été le cas pour son prédécesseur.

Tombera-t-il dès le premier vote sur le budget comme Michel Barnier? Ce n'est pas non plus le plus probable, car le prix de l'instabilité politique qui en résulterait serait payé aussi par ceux qui unissent leurs votes négatifs, Rassemblement national et Nouveau Front populaire, alors qu'ils sont aux antipodes de la carte politique française.

Le Rassemblement national vient de perdre une élection législative partielle dans le Nord, dans une circonscription tenue par un député sortant, et ce premier revers après des années de succès ininterrompus est un signal d'alerte. Le Nouveau Front populaire a été uni pour censurer Michel Barnier, mais, depuis, des différends ont émergé, notamment entre LFI et les socialistes, qui risqueraient de fissurer le bloc de gauche en cas de nouvelle motion de censure.

Cela donne à François Bayrou une meilleure probabilité pour arriver au vote d'un budget 2025 qui sortirait, pour une année au moins, la France de la crise politique qu'elle traverse.



François Bayrou en Corse lors des Présidentielles de 2012.

Dans ce cas de figure encore incertain, la fenêtre 2025 resterait alors ouverte pour avancer vers la réforme constitutionnelle que la Corse attend dans la suite des accords de Beauvau. Ayant rencontré Emmanuel Macron en marge de la visite du Pape à Ajaccio, Gilles Simeoni a eu l'assurance de sa part que ses engagements pris devant l'Assemblée de Corse en septembre 2023 restaient d'actualité.

De son côté François Bayrou a un passé qui est favorable à notre cause. Il a toujours été un élu soucieux des territoires, et il a été le ministre de l'Éducation nationale à qui l'on doit la prise en charge par une contractualisation avec l'État des enseignants des écoles immersives Eskolim en Bretagne (Diwan), au Pays Basque (Seaska), en Occitanie (Calendreta), en Catalogne (Bressola) et en Alsace (ABCM-Zweispfachigkeit), ce qui leur a permis d'accéder à un modèle économique durable depuis trente ans.



François Bayrou a une meilleure probabilité d'arriver au vote d'un budget 2025 qui sortirait, pour une année au moins, la France de la crise politique qu'elle traverse. La fenêtre 2025 resterait alors ouverte pour avancer vers la réforme constitutionnelle que la Corse attend.

Avec lui au moins, on est sûrs qu'un Jean Michel Blanquer ne terminera pas ministre! D'autre part, à l'Assemblée nationale, les élus du groupe Modem ont apporté leur soutien aux parlementaires corses pour favoriser le processus d'autonomie, contrairement aux élus du groupe LR dont était issu Barnier. Dans le calendrier politique à venir jusqu'à la fin de la présidence d'Emmanuel Macron en avril 2027, l'année 2025 est la seule fenêtre possible pour faire avancer le processus de Beauvau. Avec la nomination de François Bayrou, elle peut s'éclaircir à nouveau. ■ François Alfonsi.

Abbonamentu

ARRITTI

Pigliu

un abbonamentu d'un annu à ARRITTI per 55 €

Eccu u mo sceccu di 55 € à l'ordine d'ARRITTI.

Eccu un sustegnu in più di€

Primu abbonamentu

Riabbonamentu

Casata, Nome (nom, prénom) :

Indirizzu (adresse) :

.....

Telèfonu (téléphone) :

Mel :

À compléter et à renvoyer à : Arritti - 5 bd Hyacinthe de Montera - 20200 Bastia
Cuntattu : 06 33 28 62 95 - arritti2@wanadoo.fr - www.arritti.corsica



Il y a deux ans, à la veille de Noël, le 22 décembre 2022, Max Simeoni écrivait cet article qui, malgré quelques événements passés, reste d'actualité... toujours les mêmes constats, les mêmes questions, les mêmes aspirations, les mêmes espoirs... À force d'expériences et de vécu, est-il encore besoin *cari lettori* de vous convaincre à la nécessité de l'autonomie ? Travaglièmuci insemi. Bon Natale à tutti !

Pour un avenir plein de promesses par Max Simeoni



C'est Noël, fête de l'enfance. Des Pères Noël, on en voit à tous les coins de rue qui prennent la pose photos avec des enfants sur leurs genoux. Surtout

devant les grandes surfaces ! Les parents s'attendent et ils déboursent plus facilement.

Pour les adultes, ce n'est pas le même scénario. Même quand ils ont un idéal, ils sont obligés de tenir compte de ceux qui ne le partagent pas, ou qui y sont hostiles, au mieux indifférents. Mais chacun parle au nom de l'intérêt collectif, s'il est élu ou candidats. Ils abreuvant de promesses qui « ne satisfont que ceux qui y croient ».

Des promesses, la Corse en a eu à revendre. Rares sont ceux qui, avec un idéal, sont sans illusions. Commode quand leurs soucis restent constants, ils rejettent la faute à tous les autres.

Si cette confrontation est faite dans un système démocratique, elle enrichit le débat et l'intelligence collective.

Pour la mission historique des nationalistes, qui est le sauvetage du peuple corse en voie de disparition, l'intelligence collective est une donnée obligatoire. Elle permet la prise de conscience du plus grand nombre et pousse à l'action. Comment un petit peuple peut-il se mobiliser pour un tel sauvetage sans cohérence et détermination ? « *On ne sauve pas un peuple par procuration.* » Cet adage, les lecteurs d'Arritti l'ont rencontré souvent. Un mouvement démocratique avec des débats et des décisions claires. La transparence évidemment est de règle. Elle assoit la crédibilité des propos et avec le temps la confiance.

Pour ne lire que quelques-uns des der-

niers articles de la mi-décembre, il en ressort un fond confus perceptible de toutes les années passées.

En vrac : la desserte maritime, les prisonniers politiques après avoir purgés leurs peines dont les droits sont éludés, le GFCA en faillite, épidémie de grippe à virus agressifs, Miss Aiacciu éliminée de Miss France, tarif d'Acqua Publica en forte augmentation, le couvent de Castifau, témoin de l'art roman, interdit car il menace de tomber (on veut éviter une responsabilité judiciaire en cas d'accident), l'Ukraine envahie par l'armée russe suscite une floraison d'experts à notre télévision, le Japon veut réarmer face à la menace chinoise, la Corse terre des trails chacun veut le sien, sur fréquentation du GR20, les prix les plus élevés de France de l'île vont augmenter à cause de la guerre en Ukraine dans notre territoire le plus appauvri, les paradis fiscaux commencent à mettre les États dans l'embaras, les résidences secondaires seront passibles d'une taxe pour freiner leur expansion qui font de la Corse la Région où elles pullulent le plus, Laurent Marcangeli nous dit que l'État comprend mieux les difficultés de l'île, il doit se leurrer mais on peut lui faire confiance, il ne bradera pas son pays s'il est appelé à être LE bras droit d'Edouard Philippe, la divagation des bêtes (vaches « primées » qui s'ensauvagent, porcs en liberté aux groins dévastateurs...)

Et le Corse-Matin du 19 décembre, offert aux lecteurs gratuitement par l'Adec, la CCI, la Chambre des métiers et de l'artisanat avec le slogan : « *J'achète ici, je soutiens les commerçants et les artisans de mon territoire.* » Exact, mais pour une portion congrue car ces commerçants sont des revendeurs en bout de chaîne, ils sont captifs et l'essentiel du profit revient aux producteurs du continent puisque nous importons plus de 97% de tout ce qui est nécessaire et même l'impôt fiscal

payé sur place par tout consommateur n'est pas compté pour la Corse mais versé au siège social du producteur continental. Qui peut dire que l'île n'est pas un marché captif de type colonial qui a fait de nous des chercheurs de primes, de subventions, de dérogations... Addictif.

Comment sortir le peuple corse de la situation coloniale ?

Des statuts particuliers, on en a essayé plusieurs (Deffere, Joxe, Jospin, Cazeneuve). Tous insuffisants, ils ne peuvent pas nous décoloniser. Pire, statuts « de gestion », ils font porter la situation critique à la majorité nationaliste et l'enferment dans des élections qui pérennisent ce statut colonial. Perdre ainsi du temps devient répréhensible pour une cause, pour notre cause.

Sans le pouvoir de faire la loi, les nationalistes sont voués à l'échec.

L'autonomie est un préalable mais qui doit durer. De même la coofficialité pour sauver notre langue. Ceci posé tous les combats doivent être menés : vie chère, emploi, démographie en chute libre (5.000 arrivants chaque année)... Élections pour ne pas laisser la représentativité dite démocratique à des forces hostiles... Bref, coller à tous les problèmes de l'actualité pour aider tous les secteurs socio-culturels mais en faisant en sorte que par cette présence, toujours plus de Corses s'engagent soucieux de laisser la terre de nos ancêtres, développée et viable et un exemple de démocratie dont leurs enfants seront fiers.

Le sort du peuple corse se joue en premier dans l'île au sein de ceux qui y vivent et veillent.

En attendant le Père Noël, vous pensez à la joie de vos enfants sans oublier cette terre où ils sont nés, où leurs racines persistent, où c'est un devoir pour vous de leur laisser un avenir plein de promesses. ■

EH Bai

Premier programme politique et projet d'autonomie pour le Pays Basque

Euskal Herria Bai (EH Bai) est une coalition de partis abertzale de gauche du Pays Basque Nord - comprenant Abertzaleen Batasuna, Batasuna et Eusko Alkartasuna - dont la création remonte à 2007 dans le cadre des élections législatives de cette même année. En novembre 2022, le mouvement se transforme en parti politique lors de son premier congrès et se structure autour d'une ligne politique commune. EH Bai fait élire son premier député, Peio Dufau, aux élections législatives de 2024.

« Il faut construire un consensus en faveur d'un changement institutionnel ». Ce 14 décembre à Bayonne, le parti abertzale a présenté son premier programme politique ainsi que son projet d'autonomie devant la presse et une centaine d'invités du monde politique dont les députés Peio Dufau, Inaki Echaniz ainsi que Pello Etxandiano. Régions et peuples solidaires, Europe écologie les Verts étaient également représentés. Les deux documents fixant le projet politique du parti pour le Pays Basque pour les prochaines années ont été présentés par la porte-parole du parti Mathilde Hary ainsi que par son nouveau coordinateur général Txomin Casteigts.

« Au Pays Basque c'est possible ! »

Le programme politique d'EH Bai se présente comme une réponse aux multiples crises – sociale, économique, écologique et démocratique – touchant le Pays Basque et exacerbées par l'instabilité institutionnelle et politique française. « Ce sont des propositions qui ont été défendues tout au long de l'histoire du mouvement abertzale y compris la proposition du statut d'autonomie, mais ce qui est nouveau c'est l'adaptation au contexte actuel ». Selon Txomin Casteigts, nouveau coordinateur d'EH Bai, le programme politique vise à présenter des solutions pragmatiques adaptés aux réalités du Pays-Basque dans le cadre d'un processus institutionnel aboutissant à la création d'une collectivité territoriale. Le programme comprend une déclinaison thématique autour de douze « domaines stratégiques » dont le modèle économique, l'agriculture, la pêche ou encore



le social, la santé et le féminisme, la culture, l'éducation et la langue basque. La langue basque y tient une place centrale et y est définie comme l'élément clef de la basquisation et de l'intégration des nouveaux arrivants au pays.

« **Fondements politiques d'un statut d'autonomie pour le Pays Basque Nord** », c'est le nom du projet d'autonomie pour le territoire, revendication historique du mouvement abertzale. En 1947, le député Jean Etcherry-Aintchart déposait déjà une proposition de loi pour « un statut d'autonomie du Pays Basque dans la République française ». Depuis 2012, le mouvement Abertzale

milite pour la création d'une « Collectivité territoriale autonome aux compétences étendues » et plaide pour un nouveau « modus vivendi » entre l'État central français et les nations sans État. Les responsables d'EH Bai dénoncent le manque d'outils institutionnels pour relever les multiples défis auxquels sont confrontés le territoire comme la spéculation immobilière, la souveraineté alimentaire ou encore la transition écologique.

« La réponse de l'État français a été de nous donner une agglomération, certes c'est une avancée mais c'est insuffisant au regard des défis que connaît le territoire ». Selon Txomin Casteigts, si la création de la Communauté d'agglomération Pays-Basque (CAPB) en 2017 marque une première étape vers la reconnaissance institutionnelle, EH Bai entend bien poursuivre le chemin démocratique vers les institutions. Le mouvement abertzale renoue donc avec ses revendications historiques en dépassant ses clivages et le parti de gauche revendique un statut semblable à celui des îles Åland, rappelant que la majorité des pays européens ont une organisation plus décentralisée. « Pour les abertzale, l'autonomie n'est qu'une étape vers la pleine souveraineté de notre nation ». Le parti plaide donc pour un statut d'autonomie inspiré par la Corse et la Kanaky où seules les compétences régaliennes resteraient aux mains de l'État et où la Collectivité territoriale pourrait bénéficier d'une autonomie législative et fiscale.

Hemen posible da ! ■
Pauline Boutet-Santelli.

Pensez-y !

Vous pouvez vous abonner en ligne
www.arritti.corsica/abbunamentu





Cyclone à Mayotte

Alerte violette !

On connaissait les alertes jaunes, oranges ou rouges qui graduent la force des événements climatiques dangereux. A Mayotte, les vents dévastateurs étaient ceux d'une « alerte violette », autant dire un cataclysme jamais vu encore. Les victimes sont très nombreuses, les dégâts incroyables, et les moyens d'action dérisoires.

Près de la moitié des logis de Mayotte, particulièrement ceux des « bidonvilles » qui abritent une grande partie de la population de l'île, ont été littéralement soufflés. La Préfecture parle de dizaines de milliers de sans-abri, et de centaines de victimes sous les décombres. Beaucoup plus encore que le bilan de la catastrophe de Valence en Espagne, qui a pourtant frappé les esprits par son ampleur !

L'hôpital fait partie des infrastructures partiellement détruites par le cyclone, et il ne peut plus accueillir les urgences médicales. Plusieurs voies de communication sont détruites ce qui entrave les secours. Les réseaux d'eau sont hors d'usage ; l'île manque d'eau pour les habitants, et de vivres pour assurer leur subsistance.

L'habitat précaire a été dévasté. Il donnait un toit aux plus marginaux, les sans-papiers, les sans travail, les sans ressources ; les bidonvilles détruits étaient un habitat « sauvage », construit sommairement sur des terrains squattés, souvent en zone exposée aux inondations. Quels que soient les moyens déployés par la France et l'Europe dont Mayotte pourra bénéficier, comment les engager pour des gens sans existence légale, pour reconstruire sans permis des logements sommaires sur des terrains sans titre de propriété ?

À cela s'ajoute la très longue distance qui isole Mayotte de la solidarité. Que pourront les campagnes de dons sans des organismes pour les acheminer, les

stocker et les distribuer ? Pour ces acteurs rompus aux situations de désastre, comment opérer pour arriver au contact de sinistrés isolés au cœur de l'océan Indien ?

Face au désastre qui a frappé Mayotte, un cataclysme qui a franchi une nouvelle étape dans l'intensification des phénomènes liés au réchauffement climatique, l'impuissance menace l'avenir de dizaines de milliers de personnes, femmes, enfants, vieillards. Où iront ces réfugiés climatiques qui ont perdu tout espoir de vivre dignement sur leur terre ? Ne faut-il pas leur offrir un ailleurs pour construire une vie nouvelle ?

À Mayotte, après le cyclone Chedo, les autorités se trouvent face à une situation inédite qui ne pourra que se reproduire dans plusieurs autres territoires exposés aux événements climatiques hors normes qui se multiplient. À Mayotte, nous prenons conscience que nous ne sommes absolument pas préparés pour faire face aux conséquences du réchauffement climatique. ■

F.A.



www.arritti.corsica



AVIS D'INFORMATION

Nom et adresse officiels de l'organisme acheteur : Collectivité de Corse - 22 Cours Grandval - BP 215 - 20187 AIACCIU CEDEX 1. Tél: +33495202525. Fax: +33495516621. Courriel : commande.publique@isula.corsica - Adresse internet : <https://www.isula.corsica>

Objet du marché : Réalisation de l'exposition Fémin'isula au Musée de la Corse à Corté et de deux expositions en contrepoint - Printemps 2025

Numéro de référence : 2024-8DP-0278

Date limite de remise des offres : 13/01/2025 à 16h00

Modalités de retrait de l'avis d'appel public à la concurrence complet ainsi que du dossier de consultation Sur le profil acheteur de la Collectivité de Corse à l'adresse suivante : <https://marchespublics.isula.corsica/>

Date d'envoi du présent avis à la publication : 13/12/2024

CLOTURE DE LIQUIDATION

GAEC L'ORU DI CORSICA
Au capital de : 47 000 euros
Village 20215 Venzolasca
RCS BASTIA : 814 914 263

L'Assemblée Générale Extraordinaire des associés réunie le 10 décembre 2024 a approuvé les comptes de liquidation, donné quitus au liquidateur et constaté la clôture des opérations de liquidation de la société.

Pour avis,
Le liquidateur

SOIETE CIVILE AQUACOLE
DE LA FERME MARINE DE SANTA MANZA
Société Civile au capital de 45.734,71 €uros
Siège social : Lieudit Longone 20169 BONIFACIO
377 616 453 RCS AJACCIO

AVIS DE PUBLICITÉ

Aux termes d'une délibération en date du 15/11/2024, l'Assemblée Générale Extraordinaire a décidé de transférer le siège social du Lieudit Longone 20169 BONIFACIO au Zone Artisanale Musella 20169 BONIFACIO à compter de ce jour, et de modifier en conséquence l'article 4 des statuts.

Modification sera faite au Greffe du Tribunal de commerce d'Ajaccio.

Pour avis,
La Gérance

Publicità

Vous souhaitez faire paraître votre publicité dans ARRITTI, contactez **Ange Giovannini** au **06 81 54 73 98** ou par mél **arritti2@wanadoo.fr** Vous pouvez aussi envoyer un message via notre site internet **www.arritti.corsica**

AVIS D'ATTRIBUTION DE MARCHÉ
Fourniture d'un petit navire mixte fret/passagers

Nom complet de l'acheteur : SAEML Osani-Ghjurulatu
Numéro national d'identification : 52834957400012
Adresse : Mairie - 20147 OSANI
Adresse internet de l'acheteur : <https://www.achatspublicscorse.com>
Code NUTS par zone : FRM01
Contact : Jean LUCIANI - +33 681883556 - sem.osani.ghjurulatu@gmail.com
Adresse internet du profil acheteur : <https://www.achatspublicscorse.com>
Procédure : Procédure ouverte
Intitulé du marché : Fourniture d'un petit navire mixte fret/passagers
Code CPV principal : 34521000-5
Type de marché : Fournitures
Description succincte du marché : La présente opération concerne la fourniture d'un petit bateau mixte fret/passagers pour la desserte maritime de Ghjurulatu/Girolata en remplacement de l'unité existante. Les prestations comportent globalement et pour l'essentiel :
1. La fourniture et la livraison d'un bateau mixte fret/passagers de 11 mètres, propulsé par deux moteurs diesel inbord.
2. La fourniture du matériel d'armement, de sécurité et de la documentation technique d'utilisation et d'entretien ;
3. La formation et la prise en main du bateau par le personnel chargé de l'exploitation et de la maintenance du bateau et de ses équipements.
Lot n°1 / lot unique :
Au moins un lauréat a été choisi.
Nombre d'offres reçues : 3
Type d'offres reçues : Offres présentées par voie électronique

Informations relatives au titulaire : NAVALU. 187886. Port du Bec, 85230 BOUIN - FRG05. France. contact@navalu.fr. 0251490649.
Taille du lauréat : Moyenne entreprise.
Nationalité : France.
Date de conclusion du marché : 03/12/2024.
Date de la décision officielle de sélection de l'offre : 31/10/2024.
Offre classée : oui, classement : 1.
Valeur de l'offre : 519 546,00 €. Le marché est susceptible d'être sous-traité : Non.
Valeur totale du marché/lot : 519 546,00 €
Type de procédure : Ouverte
Procédure accélérée : Non
Nombre maximum de lots pour lesquels un soumissionnaire peut présenter une offre : 1
Offre pour l'ensemble des lots : Oui
Nombre maximum de lots attribuables : 1
Critères d'attribution pour le lot 1 :
Critère de qualité 1 : Valeur technique, Valeur technique 40%.
Critère de prix - Pondération (pourcentage, valeur exacte). Prix 40%.
Critère de qualité 2 : Délais, Délais 20%.
Pondération compliquée : En ce qui concerne la valeur technique, seront notamment examinés les aspects suivants :
- Réponse aux attentes du cahier des charges (50%)
- Qualité des matériaux et équipements (50%)
Système d'acquisition dynamique : Aucun
Enchère électronique : Non
Accord sur les marchés publics : Oui

DOLCE
SOCIETE A RESPONSABILITE LIMITEE
AU CAPITAL DE 500 EUROS
SIEGE SOCIAL : VILLA DOLCE E SERENA, HAMEAU
DE PRECOJO 20137 PORTO-VECCHIO
948 116 587 RCS AJACCIO

Aux termes d'une délibération en date du 1er juillet 2024, l'Assemblée Générale Extraordinaire des associés, statuant en application de l'article L. 223-42 du Code de commerce, a décidé qu'il n'y avait pas lieu à dissolution de la Société.

Pour avis.
La Gérance

J. AMADEI CONSTRUCTION
SOCIETE A RESPONSABILITE LIMITEE
AU CAPITAL DE 1 200 000 EUROS
PORTE A 2 200 000 EUROS
SIEGE SOCIAL : RESIDENCE TERRA MARINA,
BANCARELLO, 20169 BONIFACIO
829 661 933 RCS AJACCIO

Par décision du 20 novembre 2024, l'Associé Unique a décidé une augmentation du capital social de 1 000 000 euros par incorporation de réserves, ce qui entraîne la publication des mentions suivantes :

- Ancienne mention : Capital social : 1 200 000 euros.
- Nouvelle mention : Capital social : 2 200 000 euros.

Pour avis.
La Gérance

BONIFACIO PROPERTIES
SOCIETE A RESPONSABILITE LIMITEE
UNIPERSONNELLE AU CAPITAL DE 500 EUROS
SIEGE SOCIAL : RESIDENCE TERRA MARINA,
BANCARELLO 20169 BONIFACIO
949 831 630 RCS AJACCIO

Aux termes d'une décision en date du 6 novembre 2024, l'Associée Unique, statuant en application de l'article L. 223-42 du Code de commerce, a décidé qu'il n'y avait pas lieu à dissolution de la Société.

Pour avis.
La Gérance

ANNONCES LÉGALES

Envoyer vos annonces à paraître à : arritti2@wanadoo.fr



www.arritti.corsica

ARRITTI • FONDATEUR PROPRIÉTAIRE DU TITRE ET DE LA PUBLICATION DE PRESSE: MAX SIMEONI • DIRECTEUR DE LA PUBLICATION: FRANÇOIS ALFONSI • RÉDACTRICE EN CHEF: FABIANA GIOVANNINI • GÉRANT DE LA SARL D'EXPLOITATION PRUMUZIONE NUSTRALE: MARC BATTISTINI • RÉDACTION: 5 BD DE MONTERA, 20200 BASTIA • TÉL. 09 65 32 16 90 - TÉL./FAX 04 95 31 64 90 • ARRITTI2@WANADOO.FR • RÉALISATION GRAPHIQUE: VANINA BELLINI CUMUNICAZIONE 06 23 29 46 63 • IMPRIMERIE: AZ DIFFUSION 20600 BASTIA 06 09 10 22 67 • WWW.ARRITTI.CORSICA • CP 0427C92046 • ISSN 1262

La Foire
Fouille

C'EST LA FÊTE À LA MAISON! 🇫🇷

9 MAGASINS À VOTRE SERVICE !

L'ÎLE-ROUSSE • CORTE • BIGUGLIA
GHISONACCIA • AJACCIO • PROPRIANO
BORGO • FOLELLI • PORTO-VECCHIO

